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林鄭月娥強調，特區政府深度參與 「十四
五」 規劃，在一年前已開始調研，而內地部委充
分考慮了特區政府的意見，對草擬 「十四五」 規
劃裏直接涉及香港的部分，與特區政府溝通。
「十四五」 規劃每一個字都是對香港的支持，令

人鼓舞，而香港在五年之間給予中央信心，中央
願意支持香港在 「十四五」 規劃有新的角色。

粵港澳大灣區開宗明義是希望建設一
個國際級創科中心，香港將會扮演非常重要
的角色。

首先是支持香港發展國際科技創新中心。
「上一個五年規劃講創科，大概是支持香港發展

這些事業。（與 『十四五』 規劃相比）差很遠，

如今可以邁向國際。當然這個跟粵港澳大灣區有
關，粵港澳大灣區開宗明義是希望建設一個國際
級創科中心，香港將會扮演非常重要的角色。」

第二方面，中央支持香港作為國際航空樞

紐。林鄭月娥說， 「十三五」 規劃當中，提到支
持航運，都沒有特別重點提出這個航空的事業，
「但我們爭取，因為有三跑發展，有個機場城市

發展，有在機場隔壁港珠澳大橋人工島的發展，
所以我們去爭取，突顯中央支持香港成為國際航
空樞紐，也是配合粵港澳大灣區裏如何表述我們

的航空事業。」
第三方面就是支持香港發展中外文化藝術交

流中心。林鄭月娥指出，其實就是聚焦西九文化
區，既然故宮借出很多珍藏文物給香港故宮文化
博物館展出， 「我們應該透過發展中外文化藝術
交流，來推廣故宮文化，走向國際。這三方面都
是給我們的新角色，這是非常重要。」

林鄭月娥續說，特區政府做了很多事，所以
中央樂意給予香港更多的支持。假如過去三年沒
有投資接近一千億元在創科、沒有跟中科院的合
作項目、沒有香港五間大學打算在粵港澳大灣區
成立分校及科研部分等，中央未必有信心在 「十
四五」 規劃給予香港新角色，所以特區政府會繼
續強化現有的工作，用好中央的政策，用好粵港
澳大灣區作為切入點。

若某些人仍然停在以前的認知和看
法，總是不願意去內地，其實是浪費了一些
機會。

「十四五」 規劃提到要加強港澳同胞愛國的
意識以及對國家發展的了解，林鄭月娥說， 「這
是很重要的，無論政府做多少政策，鼓勵市民到
大灣區創業，若某些人仍然停在以前的認知或者
受某些媒體影響對內地的看法，總是不願意去內

地。對於內地有一套很負面的看法，
其實是浪費了一些機會，我們的努力
只是紙上談兵，無辦法令香港人真正
地融入國家發展大局。」 她強調：
「 『十四五』 在最後一段，要求我們

加強國民教育、基本法及憲法的教
育，我覺得都是理所當然，亦都是未
來的工作重點。」

全國
人大通過
關於完善

香港選舉制度的決定後，攬
炒派卻抹黑稱有關決定是民
主倒退， 「民主派」 沒有參
政的空間云云。行政長官
林鄭月娥認為，是否屬於愛
國者有客觀標準， 「某人能
否參選，答案不在我這裏，
而是在他們那裏」 ，完善選
舉制度只會令參政空間更廣
闊。

被問到如何回應所謂 「民主
倒退」 的講法，林鄭月娥借用了
國務院總理李克強在記者會上回
應 「中國經濟增長不少於6%是
快還是慢」 這一問題的答案，
「李克強總理說：一時走得快不
一定走得穩，只有走得穩才能走
得有力。」

林鄭月娥認為，這番話同樣
適用於香港政制。假如政制發展
不只行得不穩，還要行歪，民主
進程就完全無意思，因為這樣的

政制不會為這裏的人民帶來幸
福，不會給予香港市民一個穩定
的環境。

政制發展最重要行得穩
林鄭月娥強調，最重要是行

得穩，而香港政制發展要行得
穩，就是按 「一國兩制」 原則去
走，而 「一國兩制」 其中一個對
於管治者的要求，也是很基本的
要求，就是要愛國，要支持 「一
國兩制」 ，不做傷害國家的事，

所以不應用 「民主倒退」
形容。 「今次是重回正
軌。重回正軌經過一段時
間，行得穩，之後我相信
有機會行得快，但如果不
做這一步，繼續行歪路，
這是無前途。」

至於攬炒派聲稱自己
日後不能參選，林鄭月娥
回應說，是否屬於愛國者
有客觀標準，現行的法例
已寫清楚會有正面清單和
負面清單， 「所以屬於某

一個政治聯繫的人能否參選，答
案不在我這裏，而是在他們那
裏。」 假如參選人士做了很多違
反愛國者標準的事情，例如勾結
外力、燒國旗或其他，這些因素
當然會被考慮。 「事實上，因為
數字多了，（選委會議席）由
1200到1500，（立法會議席）由
70變90，只會令到參政空間更加
廣泛，希望在立法會見到更多多
元聲音。只要符合愛國者治港這
個標準，仍然可以參選。」

議會回歸理性 有利政府施政
完善選舉制度後，行政與立法的關係會

有何改變？行政長官林鄭月娥表示，自己在
政府工作40年，擔任高級職位也有20多年，
對一個理性、包容、有良性互動議會的重要
性深有體會，也正是因為有這種體會，所以
目前管治團隊當中有一位局長來自 「民主
派」 。 「我們很期望回到理性，大家可以
（在議會）辯論政策、批評政策，甚至可以
否決特區政府的政策，但你不可以做違反國
家利益的事。」

樂於與不同政見人士合作
林鄭月娥強調，立法會回到理性討論，

對特區政府施政一定有利， 「因為大家就會
以事論事，不會用泛政治化的立場去看。」
她說，過去幾年，大部分特區政府提交的建
議，假如涉及內地，部分難以符合愛國者標
準的議員就會無限上綱，醜化及抹黑中央，
傷害兩地人民的感情，以及誣衊官員。

「但我必須強調的是，我們並非期望今
次全國人大出手幫香港製造一個90人的、超
級大的橡皮圖章，一定不是。我們仍然歡迎

不同的政治立場，對於經濟、社會事件有不
同看法的人進入議會，令議會有多元的討
論。」 林鄭月娥重申，香港是一個多元社
會，750萬人都有不同意見，假如議會只得一
種聲音，而議會通過的條例是市民不同意
的，結果也很難管治。所以立法會應該是社
會的縮影，只要把反中亂港分子排除在政治
體制之外，特區政府一定可以與不同政見的
人士溝通和合作。

良性互動 符合愛國者標準人士皆可參選

▲當立法會少了暴力、拉布，回到理性討論
後，特區政府施政將更順暢。

十四五規劃涉港部分 每個字都是對香港的支持

十三屆全國人大四次會議通過《中華人民共和國國民經濟
和社會發展第十四個五年規劃和2035年遠景目標綱要》

（《十四五規劃綱要》），當中涉及香港的部分有500多
字。行政長官林鄭月娥近日接受《大公報》專訪表示，要
用好中央政策。她提出的意見獲中央百分百接納，香港未
來將在國際科技創新中心、國際航空樞紐以及中外文化藝

術交流中心扮演重要角色。她亦指出，加強國民教育將是特區
政府未來的工作重點之一。

大公報記者 馮瀚林

致力做好解說 完善選舉制度

▲完善香港選舉制度，不單沒有收窄空間，反而
令參政空間更廣泛。

行政長官林鄭月娥表示，
今次完善香港選舉制度由中央主
導，具體原則、要素、細節盡量

都由中央層面來說明，這是非常有承擔的做法，
同時減少很多本地爭拗和衝突。未來特區政府官
員將用好所有的宣傳途徑，對有關情況進行鋪天
蓋地解說工作，目前已經大致計劃了宣傳工作，
每一階段都會有重點地向公眾解說。

「某程度上，這項工作令我想起去年五、六
月，我們去推動香港國安法，當時都是鋪天蓋
地，有很多政府外牆或者是一些海報，或者在電
視上每次有一分鐘向市民解釋，這個工作今次亦
會適用於解說選舉制度的完善。」 林鄭月娥強

調，特區政府的重點宣傳工作仍然是集中在本
地，因為本地市民的認識和支持是非常重要。

林鄭月娥亦說，她與官員很願意接受傳媒訪
問，假如有海外媒體要求採訪，他們都會接受訪
問。但若看到有外國政府或外國政客無理批評，
特區政府一定會發聲明反駁， 「他們（外國勢
力）經常干預都說 『We stand with Hong
Kong，我們要支持香港人。』 如果香港人都不歡
迎你去干預，香港人都好接受完善（選舉制
度）。等於香港人都很滿意國安法之後，
我們社會穩定，沒有黑暴。你有什
麼基礎、藉口來干預我們呢？」

解難釋疑
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這不是一個倒退的制度這不是一個倒退的制度，，而是一而是一
套進步的制度套進步的制度，，同時符合香港的實際同時符合香港的實際

情況情況。。

十四五十四五（（規劃規劃））在最後一在最後一
段段，，要求我們加要求我們加強強國民教育國民教育、、
基本法及憲法的教育基本法及憲法的教育，，我覺得我覺得

都是理所當然都是理所當然，，亦都是未來亦都是未來
的工作重點的工作重點。。

──行政長官林鄭月娥──行政長官林鄭月娥

穩健發展

◀行政長官林鄭月娥在特首辦接受專
訪，細談 「十四五」 規劃對香港帶來
的機遇。 大公報記者文澔攝

融入國家發展融入國家發展
用好中央政策用好中央政策


